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华侨华人

面对安保法，在日华人呼吁：

别让孩子将来上战场
本报记者 严 瑜

图为 7月 17日下午，在日侨界纪念抗战胜利 70周年
座谈会在中国驻日本大使馆举行。 王健摄 中新社发

到了暑假，海内外
的学子们都迫不及待地
展开了“大计划”。或是
旅行看世界、或是学习
新技能。在海外，有这
样一群华人孩子，他们
放弃悠闲的度假时光，
无私奉献，在炎炎夏日
为华埠送来丝丝清凉。

近日，美国曼哈坦
华埠多个资深机构迎来
了一批热心的华裔小暑
期工。刚刚升入高中的
郑文犀就是其中一个。
他长期在华埠共同发展
机 构 做 义 工 ， 酷 爱 政
治，以后想要做一名移
民律师，以帮助更多的
海外华人。他表示，暑
期工让他有机会到店里
看小商家如何做生意，
接触到现实的社会，受
到了很多启发。

小义工的无限热忱
更是感动了工作人员。
行 政 总 监 陈 作 舟 就 表
示，由于华埠老龄化，
很多人不看好华埠的未来发展，但这些学生却坚持要
回到这里，在这些孩子身上他看到了华埠未来的希望。

华裔少年们不仅甘于奉献，更是积极融入社区事
务，逐渐显露出了他们独当一面的能力。据悉，在美
国加州众议员第 65、66选区，一群竞选小义工就为了
华人竞选摇旗助威。高中九年级的卢睿萌连续3个月都
参加助选活动，让他体验到了第一线助选的甘苦。他
表示自己每周要打 400 通电话，但接电话的只有 50 余
户。虽然如此，他和他的小伙伴们没有气馁，改变战
术，上门拜访，还带上自己的吉他给团队加油打气。
卢睿萌的妈妈表示，这些孩子应该为争取华人权益尽
一份力量，从中她也见证了儿子的成长。

身居海外，桑梓情深。近几年的华人义工活动不
仅涉及内容广，还越来越有组织性。在澳大利亚，一
群老年华人发挥余热，组织了墨尔本东南区华人联谊
中心。成立12年以来，联谊中心为当地的华人，尤其
是退休老人举办了近 1000次联谊活动。不仅如此，他
们还为新疆侨胞的子女创建了中文学校学习母语。中
心的会长唐光涛老人现已是耄耋之年，因连续20年不
遗余力地付出获得了澳大利亚政府的嘉奖，更在祖

（籍） 国60周年华诞之际受邀到天安门观礼。他表示，
以后年轻的接班人将带领会员，勇攀高峰，为当地华
人的团结再立新功。

“一个篱笆三个桩，一个好汉三个帮。”古道热肠
的华人义举薪火相传，情动华社乡里，暖在侨胞心
头。有了这样的传承，海外华人互帮互助的精神之花
必将在世界各地灿烂开放。

图为华埠共同发展机构的暑期工们在讨论当天成
果。 图片来源：美国《世界日报》
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7 月 15 日，加拿大央行意外宣布降息 25
个基点至 0.5%，随后美元兑加元刷新逾 6 年
的新高。受加元降息引起的汇率大跌的影
响，加元对人民币的汇率跌破了4.8大关，创
近年来新低。加元贬值成为刺激本国经济复
苏的兴奋剂，也为当地华人也带来了不小的
影响。

经济低迷 华商锁眉

历来以贸易立国的加拿大，在全球货币
走软的情况下也未能幸免，贸易数据陷入了
极度低迷的困境。自2014年以来，加拿大长
期处于净进口状态，贸易赤字一路攀升。

在国际油价持续走低的同时，加拿大经
济受到的冲击已经蔓延至全国各个行业，居
住在加拿大的华人也未能幸免。在温哥华经
营一家贸易公司的孙晓梅接受本报采访时
说，近期的出口贸易比较疲软，公司的营业
额较之前下降了不少。而在同一城市经营一
家企划公司的张卫勤称，近来公司不断打出
各类折扣，但接到的生意单数仍在减少。经

济状况不景气使华商不禁锁起眉头。
在这个全国都陷入不安和无力的夏天，7

月15日，加拿大央行宣布再一次减息，同时
将今年经济增长预期下调至1%。

意外降息 成效初显

据加拿大当地媒体报道，近日加央行再
次降息，希望能刺激国家的经济复苏。而这
在一定程度上也刺激了当地华人的消费与投
资。

在温哥华刚刚开业的奥特莱斯店，大批
华人购物者成群结队进场“血拼”，场面十分
火爆。而与日常消费相比，房地产的投资上
涨则表现的更加明显。“这里的华人大部分都
是比较富裕的，购买力非常强。虽然房价有
所上涨，但是由于汇率和利息的下降，现在
住房的买家反而是华人居多。”孙晓梅说。

伴随降息带来的货币贬值为代购业带来
了直接的商机。在加拿大从事代购业的蔡女
士对本报透露，加币的贬值使得代购的利润
有了更大的增长空间，她正准备进一步扩充
自己的代购商品门类。

虽然投资移民政策处于紧缩状态，但是
为了进一步引进海外人才，刺激经济复苏，
加拿大对于外国留学生的移民政策有所放
宽。而此轮加元贬值，也会为引导华人前往
加拿大移民和投资起到一定的推动作用。

然而，降息带来的利好也并非惠及了所有
华人，至少工薪阶层的生活就正在经历着紧
缩。加拿大统计局的数据显示，自2014年6月

至2015年6月，食品平均价格上升了3.4%。另
据加拿大餐馆协会的季度数据，因为成本持续
上涨，54%的餐馆将于未来半年内再次提价。
居住在多伦多的杨毅向本报表示，“此次的降
息并不能使我们的生活更加轻松，连去餐馆吃
顿饭的成本都增加了。”

把握机遇 谨慎乐观

虽然加政府的降息在短时间内似乎并未
产生预期的改善效果，但是随着人民币的价
值与加元之比的提升，加拿大对于华人的吸
引力仍然值得期待。

中国欧美同学会副会长、加拿大加达国
际商务投资咨询公司总裁闫长明在接受本报
采访时表示，加拿大和中国的贸易互补性非
常强，房地产、股票等资产在未来的一段时
期内，对于华人投资者来说仍会是一个非常
有吸引力的选择。

“当下，加拿大还未实现完全的经济复
苏，降息所带来的市场调节很难立即见效。
投资者还需保持冷静的头脑。”谈及投资的风
险性时，闫长明说，“但是谨慎乐观的态度还
是可取的。如今华人在加拿大的经济发展中
已经占有越来越重要的地位，相信未来也会
为加拿大经济的进一步恢复起到更重要的作
用。”

7月18日下午，巴西中国退伍军人联谊会联合巴西华人协会等十余家华人社
团，在圣保罗市FDCAPD大学会议厅举办中国人民抗日战争暨世界反法西斯战
争胜利70周年纪念大会以及抗战图片展览、文艺演出。中国驻圣保罗总领馆官
员、当地华人侨领以及华侨华人代表等 350多人出席。图为现年 93岁的抗战老
兵、中南美黄埔同乡会永远名誉会长罗大成 （右） 在会上讲述当年抗战经历。

莫成雄摄 中新社发

巴西侨胞纪念抗战胜利巴西侨胞纪念抗战胜利巴西侨胞纪念抗战胜利

中新网西安7月 20日电 （记者
张一辰、阿琳娜）“我们来自不同国
家，讲不同语言，但我们的根都源于
中华大地，相信此次‘寻根之旅’的
每一天我都会过得很充实。”来自加拿
大的华裔袁思喆表示。20日，2015年
海外华裔青少年“中国寻根之旅”夏
令营—陕西营在西安开营。

此次活动以“汉语·汉唐文化·寻
根”为主题，共有来自捷克、美国、
加拿大、荷兰、芬兰、瑞士等国的近
200位华裔师生参与，通过举办中国文

化讲座、汉服成人礼、历史文化名胜
游览等活动，扩大陕西与海外侨团的
联系，并向海外华裔师生展示陕西历
史文化、增强其对中华民族的认同感。

为增进海外华裔青少年对祖（籍）
国的了解和感情，提高学习汉语和中华
文化的兴趣，自 1999年起，中国国务院
侨务办公室联合地方侨办组织开展“中
国寻根之旅”活动，成为国侨办主打的
华文教育品牌活动，受到广大海外华裔
青少年、家长和老师们的欢迎。10余年
来，数十万华裔青少年踊跃参与。

6国华裔青少年陕西“寻根”

图为7月16日，在日本东京国会附近，人们手举标语参加抗议安保法案游行活动。新华社发

加币贬值

华人能否迎来利好？
刘 畅

日本首相安倍晋三强推新安保法案的努
力到了最后的冲刺阶段。这一意在解禁集体
自卫权的法案不仅遭到了日本国内民众超乎
其想象的强烈反对，也引发了在日华侨华人
的高度关注与担忧。安倍倒行逆施，华侨华
人怎么看？如果法案通过，他们又会受到怎
样的影响？日前，多位在日侨胞与记者分享
了他们的看法。

关注：
用行动支持抗议

“最近，经常有日本民众在首相官邸前示威游行，大
家都反对通过安保法案，把年轻人送上战场。”接受本报
采访时，在东京首相官邸附近工作的林明告诉记者，近
来日本民众对安倍政府强推安保法案的反对活动正在持
续发酵，而这同样成为日本华侨华人最关注的事。

7月17日，在中国驻日本大使馆举办的“在日侨界纪
念抗战胜利 70周年座谈会”上，日本各界侨领就对众议
院16日通过新安保法案一事表达了担忧。

“日本民众以抗议的形式表达他们不希望重返战争的
意愿，我们华侨华人同样对此保持警惕。”中国留日同学
总会会长汪先恩向记者介绍，虽然作为外籍人士不能参
与日本民众的游行活动，但是日本华侨华人已多次举行
与历史问题、中日关系有关的座谈会、研讨会，邀请日
本朋友一起参与，通过讲述真实历史，影响日本民众，
进而增强他们的反战意识。

还有一些日本华侨华人也用他们力所能及的方式，
对日本民众反对通过安保法案的活动表示支持。

日前，京都大学的一些教员与学生用7国语言发表一
份声明，抗议安倍政府破坏和平、蹂躏宪法，而在日本
一所高校任教的华人韩燕丽正是声明的中文翻译者。“这
大概是今年迄今为止做过的最有意义的一件事。”韩燕丽
在自己的社交网站上转发中文版声明后如是说。

“新安保法案影响的是整个日本，一些有良知和历史

认知的日本民众自然会强烈反对，而我们华侨华人，尤
其我们的祖 （籍） 国是二战受害国，对于安倍这种违背
波茨坦公告等国际条约的行为更是非常关注。”大阪西日
本新华侨华人联合会名誉会长李国夫对记者说。

担忧：
重开战争的大门

对于这份被日本民众毫不客气地形容为“战争法
案”的新安保法案，日本华侨华人的关注与行动，都源
自深深的担忧。

“正如日本民众所指出的，新安保法案的通过不是日
本国内民众的公投，而是安倍政府的政治游戏，其本质
是要打破二战以来形成的国际秩序，长远来看，将给周
边国家以及亚洲地区的和平带来威胁。”汪先恩说。

而对于扎根在日本的华侨华人而言，法案的通过更
将给他们带来不可忽视的影响。

“新安保法案将打开日本重新发动战争的大门，对于
我们华侨华人来说，如果真的打起仗来，生活工作的环
境都会受到很大的负面影响。”在日本生活了20多年的王
晓捷告诉记者，安倍政府为了获得民众支持，推动新安
保法案通过，往往推行一些右倾政策，误导国内对华舆
论，这都对华侨华人的在日发展环境造成影响。

让华侨华人更为担忧的是，新安保法案的通过将使
本就处于寒冰期的中日关系雪上加霜。

“事实上，短期内，新安保法案通过不会对我们的生
活产生直接的显著影响，但这事关日本整体的发展导
向。安倍政府的一意孤行，将使中日关系无法健康发
展，两国之间的政治对峙会直接影响双边的经贸往来，
这也会间接影响我们在日本的投资、经商等活动。”李国
夫说。

而对于已经加入日本国籍的华人来说，新安保法案
将拉近日本与战争的距离，带来的是更大的隐患。

近日，在日本
华人经常浏览的网
络社区小春网上，
一条题为“日本通
过了安保法，你们
的孩子还会选择日
籍吗？”的帖子长
时间处于点击量前
5 的位置，有华人
网友担心，万一日
本今后参与战争，
自己的孩子可能就
不得不走上战场。

“这样的担忧是
有的。”已在日本冲
绳生活25年的赵女
士向记者坦承：“过
去的日本就像一块
无缝铁板，如今新安
保法案已在铁板上
刺穿了一个洞，我们
只希望这个洞不要
越撕越大，就像我

15岁的儿子说的，希望日本永远中立，不要战争。”

期待：
搞好经济别折腾

如今，反对与担忧的声音此起彼伏，但是由于安倍
政府手握参、众两院2/3的议席，新安保法案通过几乎已
是板上钉钉的事。然而，急剧下降的民众支持率依然给
安倍政府敲响警钟。安倍是及时地悬崖勒马，还是继续
倒行逆施？

“我们希望安倍能够信守诺言，真正走和平发展道
路，因为他一直都是这么对国民承诺的。”赵女士说。

在采访中，日本华侨华人普遍认为，对于安倍政府
来说，改善中日关系，搞好国内经济，才是真正的当务
之急。

据日本共同社报道，日本央行在上周表示，国内经
济继续温和复苏，而出口和家庭支出的疲软迫使其下调
了2015年度的经济增长预期。

“安倍政府应该好好搞经济，别瞎折腾。”林明告诉
记者，他所在的企业从事中日之间的有色金属贸易，由
于近两年日本国内经济不景气，公司的销售额由 2011年
的750亿日元锐减到2014年的300亿日元。

在王晓捷看来，在采取了日元贬值、提高消费税等
一些举措却依然没有根本扭转经济困局之后，安倍政府
极力推动安保法案，实际上只是在借此回避国内矛盾，
转移民众视线。

“当初，安倍之所以上台，正是因为提出振兴经济的
口号。然而他获得民众的支持之后，却一门心思推动安
保法案，这对老百姓实际是一种欺骗。”汪先恩指出，无
论是日本国内民众，还是在日华侨华人，大家更为关注
的是日本经济的发展，而安倍政府应该做的正是坚持和
平发展的道路，与最大贸易伙伴中国改善关系，加强经
贸往来，而不是继续朝着修宪的错误方向狂奔不止。


